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_________Actualité__________

Anciennement appelé l’hôpital Saint 
Pérégrin, l’hôpital de référence 
Dogta-Lafiè, projet mis en œuvre 

par la Caisse Nationale de Sécurité 
Sociale avec à sa tête Mme Ingrid AWADE 
est désormais une réalité. L’inauguration 
de cet ouvrage a été effectuée ce mercredi 
26 avril 2023 par le Chef de l’État Faure 
Essozimna Gnassingbé en présence de la 
Cheffe du gouvernement Victoire Tomegah-
Dogbe et de Mme Yawa Djigbodi Tsègan, 
présidente de l’Assemblée nationale ainsi 
que des membres du gouvernement et 
d’autres invités.
Démarrés en 2019, les travaux de 
construction de l’hôpital DOGTA-LAFIE, 
sont arrivés à terme avec un taux de 
réalisation estimé à 100% et plus.
D’ailleurs depuis le 1er mars 2023, les 
services d’imagerie médicale, d’odonto 
- stomatologie et de la rééducation 
fonctionnelle sont ouverts. L’offre de 
services sera étendue aux autres 
domaines d’activités dans les semaines à 
venir.
La cérémonie inaugurale de l’hôpital 
Dogta-Lafiè présidée par le Président de 
la République  marque ainsi le démarrage 
officiel des activités dudit hôpital, situé au 
nord de Lomé, dans la préfecture d’Agoè-
Nyiévé, face au terrain de Golf non loin 
de l’échangeur. L’idée de ce projet part de 
l’ambition et de la vision du Président Faure 
Gnassingbé, traduite dans les actes par la 
Direction Générale de la Caisse Nationale 
de Sécurité Sociale, d’implanter un hôpital 
spécialisé de toute dernière génération 
aux périphéries de la ville de Lomé au 
Togo. Selon les premiers responsables 
de la CNSS la principale clientèle visée 
est déjà celle du territoire mais également 

celle des autres pays de la sous-région; 
cela permettra de rendre, financièrement 
et géographiquement accessibles, les 
soins chirurgicaux souvent complexes.
Doté d’un plateau technique de niveau 4, 
il est composé de huit (08) blocs dont un 
pavillon VIP et un espace café pour les 
accompagnants. Il dispose de 22 salles 
de consultation, 160 lits et places dont 
des suites, des chambres haut de gamme, 
des chambres individuelles, des chambres 
doubles et des places d’hôpital de jours. Il 
s’agit du bloc imagerie médicale et soins 
dentaires ; du bloc médecine, du bloc 
administratif, du bloc chirurgie, du bloc 
femme-mère-enfant, du bloc VIP avec 
son espace café pour les accompagnants, 
du bloc laboratoire et du bloc logistique. 
Pour ce qui concerne les services et 
équipements, l’hôpital DOGTA LAFIE 
dispose d’un plateau technique d’imagerie 
de pointe, de six (6) salles d’opération dont 
deux (2) hyper aseptiques aux normes 
internationales. L’hôpital est aussi équipé 
d’une unité d’exploration fonctionnelle, 
d’un laboratoire polyvalent moderne et 
d’une pharmacie.
L’ingénieur en technique Marc le Page 
a, selon la présentation technique et 
architecturale, rassuré que l’ouvrage 
a été construit selon les standards 
internationaux et respecte les règles 
d’hygiène hospitalière.
Les spécialistes offertes sont entre autres 
la médecine et les spécialités médicales; 
la chirurgie et les spécialités chirurgicales; 
la gynécologie obstétrique ; la pédiatrie-
néonatologie; la cancérologie; la cardiologie 
interventionnelle; le laboratoire de biologie 
et d’anatomopathologie; l’hospitalisation, 
et une pharmacie intégrée.

A très court terme, il est prévue 
l’implantation d’une unité complète de 
cancérologie (radiothérapie, Scintigraphie, 
curiethérapie, chimiothérapie) pour le 
traitement et le suivie des pathologies 
cancéreuses de tout type et la mise en 
place d’un bloc ultra moderne dédié aux 
hospitalisations VIP d’une capacité de 
36 suites, d’un service de kinésithérapie 
agrandi, d’un bloc opératoire 
ophtalmologique et d’une autre salle de 
chirurgie.
«L’impact économique en emplois 
générés par DOGTA-LAFIE est à la fois 
direct, par la création d’emplois directs 
par les recruteurs et indirects par les 
fournisseurs, les maintenanciers, le 
gardiennage, les assureurs... Hormis les 
travaux de constructions qui ont mobilisés 
un nombre très important d’ouvriers, le 
fonctionnement du site a généré déjà 
aujourd’hui 374 emplois directs qui 
atteindront 500 à l’ouverture totale, et 
vraisemblablement le double attendu en 
emplois indirects intégrant le gardiennage, 
la maintenance, l’élimination des déchets, 
le transport de patients, l’hôtellerie de 
proximité, la restauration pour les patients 
et leurs familles», a affirmé Mme Ingrid 
AWADE, Directeur général de la Caisse 
Nationale de Sécurité Sociale (CNSS).
Pour l’exploitation de cet établissement de 
référence la Société de Gestion Hospitalière 
(SOGEHP sa) a été créée en janvier 2019 
et est fonctionnelle avec un capital qui a 
été ouvert en 2022 aux investisseurs privés 
togolais. D’un montant de 15 000 000 000 
FCFA structuré pour prendre en compte 
les évolutions fonctionnelles mentionnées 
ci-haut, la CNSS, actionnaire majoritaire 
en porte 75,44% et le reste détenu par 

des personnes morales et physiques 
de droit togolais.  L’ambition est de faire 
baisser la part de la CNSS jusqu’à 51 % 
afin de permettre d’autres souscriptions 
dans l’optique de l’amélioration et du 
renforcement de la gouvernance. Le coût 
des investissements en équipements 
médicaux est de 12 milliards et 3 milliards 
en fonds de roulement pour l’exploitation.
Mme le Directeur général de la CNSS a 
garanti au Chef de l’État de veiller à une 
bonne qualité des services rendus et une 
rentabilité conformément à sa vision de 
départ.
« Avec ce projet et d’autres en cours 
d’exécution, la CNSS, au-delà de 
sa mission originelle de gestion des 
prestations sociales, se place désormais 
aux côtés du Gouvernement comme 
un incubateur de projets et un acteur 
important de mise en œuvre des projets 
de développement de notre pays», s’est-
elle réjouie.
Le ministre de la Santé Prof. Moustapha 
Mijiyawa a exprimé la reconnaissance 
du corps de la santé au président de la 
république pour la concrétisation de sa 
vision, un hôpital de référence international, 
« une merveille sanitaire » pour le Togo.
Dans une liesse populaire, la population 
du grand Lomé et surtout celle d’Agoe 
Nyive ont témoigné leur gratitude au Chef 
de l’État pour ce joyau offert au Togo. Col. 
Awate Hodabalo, prefet d’Agoe Nyive s’est 
d’ailleurs joint à cette population pour lui 
dire ”Merci”.

                                                      Togoreveil

Santé

LE PRESIDENT FAURE GNASSINGBE INAUGURE L’HÔPITAL 
DE REFERENCE DOGTA-LAFIE



_________Actualité__________

En déplacement à Pagouda 
dans la préfecture de la 
Binah où il a échangé ce 20 

avril 2023 avec les bénéficiaires 
du Fonds TINGA de la région 
de la Kara, le Chef de l’État 
Faure Essozimna Gnassingbé 
a fait d’une pierre deux coups 
en lançant pour l’occasion le 
projet de fourniture, d’installation 
et de maintenance de 50 000 
lampadaires solaires à Kadjanga.
Le Président de la République, 
a procédé au lancement du 
projet de fourniture, d’installation 
et de maintenance de 50 000 
lampadaires solaires, à Kadjanga 
dans la préfecture de la Binah.
Ce projet porté par la Présidence 
de la République Togolaise 
conformément à la feuille de 
route gouvernementale, qui 
vise le déploiement de 50 000 
lampadaires solaires (modèle 
ISSL+) prioritairement dans 
les zones électrifiées par kits 
solaires au Togo,  est financé 
par une convention de prêt de 
quarante millions (40 000 000) 
d’euros avec la République 
française et réalisée par 
l’entreprise française Sunna 
Design. Plus spécifiquement, 
le projet vise l’éclairage des 
zones frontalières, l’éclairage 
des localités électrifiées par 
kits solaires et l’éclairage des 
infrastructures sociales non 
éclairées. Le projet s’inscrit dans 
le cadre d’un programme plus 
large du Ministère en Charge 

de l’Energie, le Programme 
Electrification Public solaire Rural 
(PEP’S Rural).
Le projet couvre l’ensemble du 
territoire togolais et concerne 
4599 localités réparties dans 
les différentes régions avec un 
focus sur la région des Savanes 
compte tenu de l’urgence 
sécuritaire de la zone. Au total 
plus de 15 000 lampadaires 
solaires ont été installés à ce 
jour, dans les préfectures de la 
Binah, de l’Oti, Oti Sud, Tone, 

Kpendjal Ouest et Tandjouaré. 
Les lampadaires sont tout-en-
un avec les caractéristiques 
suivantes : panneau de 50 Wc, 
lampe LED de 10 W, mât de 6 
m avec batterie à NiMH hydrure 
métallique de nickel, ce qui 
facilite le déploiement à grande 
échelle. La date prévisionnelle 
de fin du projet est mars 2024. 
Toutefois, il faut relever l’aspect 
innovateur du projet qui prévoit 
une maintenance et garantie 
des installations sur 12 ans par 

Sunna Design.
Avant de lancer le projet, le 
président a échangé avec les 
bénéficiaires du Fonds TINGA de 
la région de la Kara. La rencontre 
a permis aux bénéficiaires de 
témoigner leur reconnaissance 
pour l’impact de ce projet dans 
leur quotidien, que ce soit pour 
l’éducation et l’instruction de 
leurs enfants apprenants, en 
leur apportant de la lumière pour 
leurs études ou pour eux-mêmes 
en termes de confort de vie accru 

ou d’augmentation de revenu 
grâce à de nouvelles activités 
économiques que l’accès à 
l’électricité à prix réduit leur 
permet désormais de lancer et 
exercer.
De plus, cette session d’échange 
a permis de recueillir leurs 
préoccupations afin de faire 
de TINGA un succès sur toute 
l’étendue du territoire togolais. 
Le Fonds TINGA permet aux 
usagers éligibles, grâce à des 
subventions remboursables, 
d’avoir accès à l’électricité contre 
le paiement d’un montant initial 
de 1000 Fcfa avec la possibilité 
de solder le reste du montant dû 
sur une période allant de quatre 
(4) ans pour les populations 
les mieux lotis et à dix (10) ans 
pour les populations les plus 
vulnérables. Le Fonds étant 
dans la vision d’accès universel 
du Gouvernement horizon 2030, 
les nouvelles installations durant 
cette période, bénéficieront des 
offres du Fonds Tinga.
A d’ici 2030, le gouvernement 
espère faciliter le branchement 
de 1 200 000 ménages sur 
l’ensemble du territoire.
Pour être bénéficiaire du Fonds 
Tinga, il faut juste être dans les 
60 m autour du dernier poteau 
de la CEET et payer le ticket 
d’entrée qui est de 1 000 F CFA.

                                     Togoreveil

Le Président de la République, Faure Essozimna 
Gnassingbé, a reçu mardi 18 avril à Lomé, le 
ministre d’Etat du Sénégal, Dr Cheikh Kanté, 

envoyé spécial du président Macky Sall. 
L’émissaire sénégalais est porteur d’un message 
de félicitations du Président Macky Sall au chef de 
l’Etat Faure Essozimna Gnassingbé, pour l’efficacité 
de sa politique de développement, particulièrement 
les performances économiques réalisées ces 
dernières années.
« Ma présence à Lomé a une signification 
particulière. Elle confirme l’amitié inaliénable et 
indéfectible que le Président Macky Sall porte 
envers le Président Faure Essozimna Gnassingbé.  
Il m’a demandé de signifier particulièrement à son 
homologue togolais, sa satisfaction, son admiration 
par rapport aux performances économiques et 
sociales qu’il est entrain de réaliser. Le Togo est en 
métamorphose et vit le rythme d’un pays en marche 
vers l’émergence », a déclaré le ministre d’Etat 
sénégalais.

Dr Cheikh Kanté a également transmis les 
félicitations du Président Macky Sall au chef de 
l’Etat pour les succès diplomatiques obtenus en 
toute discrétion.
« Le Président Macky Sall salue le talent de diplomate 
caché du Président Faure Essozimna Gnassingbé, 
discret, efficace, disponible qu’il met toujours à la 
disposition de ses pairs pour une Afrique sécurisée, 
une Afrique de paix et une Afrique où il fait bon vivre 
» a-t-il précisé.
L’Envoyé Spécial du Président de la République 
sénégalaise a saisi l’occasion pour présenter 
ses condoléances au chef de l’Etat, la famille 
présidentielle et au peuple togolais.
Lomé et Dakar entretiennent d’excellentes relations 
d’amitié et de coopération marquées par des 
échanges dans plusieurs domaines diplomatique, 
économique, social, culturel et de formation.

                                                                     Togoreveil

La candidature de Rome pour 
l’organisation de l’Exposition 
Universelle de 2030 a été 

au cœur d’une rencontre entre le 
Président de la République Faure 
Gnassingbé et l’envoyé spécial 
du Gouvernement italien , Mario 
Giro. La capitale italienne est en 
lice, aux côtés de Busan, Odessa 
et Riyad, pour l’organisation de 
cet événement planétaire, qui 
succèdera à celui de Dubaï (1ᵉʳ 
octobre 2021 au 31 mars 2022). 
Pour le gouvernement italien, il 
était nécessaire d’exposer les 
contours de cette candidature au 
Togo. 

Pour M. Mario Giro , le Togo 
est « un pays important avec 
des relations de longue date », 
mais surtout membre du Bureau 
International des Expositions 
(BIE), organisme chargé de la 
supervision des expositions. 
« Nous voulons une exposition 
universelle différente où chaque 
pays présente son propre pavillon 
afin de relever les différents défis 
de notre temps » a-t-il expliqué.
L’élection de la ville hôte aura lieu 
dans les prochains mois, lors de 
l’assemblée générale du BIE.

                                   Patrick NIMA

FAURE GNASSINGBE LANCE OFFICIELLEMENT LE FONDS TINGA 
ET LE PROJET DES 50 000 LAMPADAIRES SOLAIRES RURAUX

Efficacité de la Politique de Développement au Togo

LE PRESIDENT MACKY SALL FELICITE 
FAURE GNASSINGBE

Exposition universelle 2023

ROME SOLLICITE L’APPUI 
DU TOGO 
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Le Chef de l’Etat Faure Gnassingbé 
a présidé à la cérémonie de clôture 
de la première édition du Forum 

national des Producteurs Agricoles du 
Togo ( FOPAT) à Kara. La région de la 
Kara a abrité la dernière étape du Forum 
national des Producteurs Agricoles du 
Togo (FOPAT) du 17 au 20 avril 2023.
Tenu dans tous les chefs-lieux de régions 
du Togo, le FOPAT a enregistré l’adhésion 
des partenaires au développement de par 
l’originalité du format et les impacts sur les 
perspectives de l’agriculture togolaise.
Durant cette campagne, des thématiques 
à l’instar de l’aménagement agricole, 
la facilitation de l’accès aux intrants, au 
financement et au marché, la cartographie 
de la fertilité des terres, la maîtrise de 
l’eau, les infrastructures de soutien, la 
production animale, le renforcement 
des compétences et des capacités des 
producteurs, entre autres ont été au menu 
des activités de cette première édition du 
FOPAT.
Lors de cette étape apothéose à Kara, le 
Chef de l’Etat a eu des échanges avec 
les acteurs agricoles les partenaires au 
développement.
Parmi les Partenaires, on cite l’Union 
Européenne, la Banque Africaine de 
Développement (BAD), la Banque 
Mondiale, l’Organisation des Nations 
Unies pour l’Alimentation et l’Agriculture 
(FAO), le Programme Alimentaire Mondiale 
(PAM), l’Equipe Europe puis la France et 
l’Allemagne.
Convaincus de l’efficacité de cette initiative 
innovante du Chef de l’Etat, les partenaires 
bilatéraux et multilatéraux se sont engagés 
depuis l’étape de Dapaong à accompagner 
davantage le gouvernement dans sa 
nouvelle stratégie en vue d’améliorer 
significativement la productivité agricole 
et de renforcer la résilience du système 
alimentaire.
L’engagement de l’Union Européenne 
s’est traduit, par la signature ce même jour, 
d’un accord de financement pour la mise 
en œuvre de deux projets en collaboration 

avec la FAO et le PAM à hauteur de 10 
millions d’euros.
Le document a été signé par le ministre 
de l’agriculture, de l’élevage et du 
développement rural, Antoine Lékpa 
Gbégbéni, et côté Union européenne par 
l’Ambassadeur Joaquín Tasso Vilallonga.
Ce financement est une allocation 
supplémentaire d’une enveloppe de 
114 millions d’euros pour soutenir le 
développement d’une agro-industrie 
durable au Togo et la protection de 
l’environnement.
Cette nouvelle allocation sera consacrée à 
la mise en œuvre de deux projets prioritaires 
à savoir le Projet de renforcement des 
systèmes alimentaires pour un accès 
durable des petits producteurs aux 
intrants agricoles (Pro-SADI) et le Projet 
d’alimentation scolaire intégrée basée 
sur la production locale dans les écoles 
primaires publiques du Togo.
Ces projets contribueront à faciliter aux 
petits producteurs, l’accès aux intrants, 
aux services de vulgarisation et au marché 
d’une part et à améliorer l’alimentation des 
élèves dans 50 écoles primaires dans les 
régions de la Kara et des Savanes d’autre 
part.
A l’occasion, le chef de la Délégation 
de l’Union Européenne s’est réjoui de 
l’alignement de ces projets sur les priorités 
de la Feuille de route gouvernementale 
Togo 2025 et sur l’axe 2 du Document 
conjoint de programmation pluriannuelle 
(DCP) 2021-2027 qui prévoit de soutenir 
le développement des agro-industries 
durables et la préservation des ressources 
naturelles.
L’ambassadeur Joaquín Tasso Vilallonga 
a réitéré l’appui de l’Equipe Europe 
à l’implémentation des stratégies de 
renforcement de la production agricole, 
de lutte contre le changement climatique 
et d’amélioration de la sécurité alimentaire 
dans notre pays.
« Je voudrais vous assurer que l’Equipe 
Europe est résolument engagée à 
accompagner le Togo dans ses efforts de 

renforcement de la résilience des systèmes 
alimentaires et au développement des 
agro-industries durables au Togo » a-t-
il précisé, s’adressant au Président de la 
République.
La vision du Togo est de faire des 
producteurs agricoles, des acteurs clés 
du développement économique et social, 
est aussi au cœur de trois priorités 
stratégiques de la Banque africaine de 
développement (BAD) à savoir « nourrir 
l’Afrique, industrialiser l’Afrique et améliorer 
les conditions de vie des populations ».
Pour sa part, le Représentant-résident de 
l’institution financière panafricaine, Wilfrid 
Abiola a félicité le Chef de l’Etat togolais, 
pour l’organisation réussie du FoPAT 
qui positionne l’agriculture comme un 
investissement porteur de croissance.
Le portefeuille de l’institution financière 
panafricaine au Togo s’élève environ à 209 
milliards de FCFA dont 56 milliards dédiés 
au financement des projets agricoles, soit 
une part de 27%.
La BAD participe activement à la réalisation 
des projets de l’Agropole pilote de Kara, 
une initiative gouvernementale en vue 
d’accélérer la croissance économique, 
de faciliter la création d’emplois et de 
créer de la richesse par l’amplification de 
l’articulation agriculture-industrie.
Le Représentant-résident de la Banque 
mondiale à cette rencontre, Fily Sissoko a 
aussi réaffirmé, la volonté de Bretton Woods 
d’allouer de nouveaux financements 
supplémentaires au secteur agricole 
pour l’amélioration de la productivité 
avec notamment la mise à disposition 
des engrais et l’accompagnement 
d’autres projets du Programme régional 
de résilience des systèmes alimentaires 
(FSRP).
Le Togo a également bénéficié d’un 
financement additionnel de 20 millions de 
dollars pour la mise en œuvre d’autres 
composantes de ce programme régional.
La même détermination s’est manifestée 
au niveau de l’Organisation des Nations 
Unies pour l’alimentation et l’agriculture 

(FAO) et du Programme Alimentaire 
Mondiale (PAM) pour le renforcement de 
la sécurité alimentaire et nutritionnelle.
Le Président de la République, Faure 
Essozimna Gnassingbé a salué 
l’engagement des partenaires à la 
concrétisation de sa vision de faire de 
l’agriculture, une haute valeur ajoutée, un 
véritable levier de croissance, de création 
d’emplois et de garantie de la souveraineté 
alimentaire.
« Le projet est ambitieux. Merci aux 
partenaires pour leur accompagnement. 
Il n’y pas que le Togo qui attire les 
investisseurs. Les partenaires ont 
confiance en nous. Cette confiance, nous 
la méritons, parce que nous avons créé les 
conditions nécessaires » a déclaré le Chef 
de l’Etat qui a aussi félicité les agriculteurs 
pour leurs efforts, tout en les invitant à faire 
siennes les différentes réformes et à plus 
de détermination dans la mise en œuvre 
des résultats du FoPAT.
« Chaque acteur doit jouer son rôle à 
tous les niveaux de la vie nationale. Avec 
l’implication de tous les acteurs nationaux, 
nous allons réduire la pauvreté et surtout 
apporter la prospérité à nos jeunes. Nous 
avons créé les conditions nécessaires. 
Vous êtes un atout pour nous, mais nous 
ne ferons pas le travail à votre place. 
Vous pouvez et vous devez nous aider 
à vous aider » a martelé le Président de 
la République à l’endroit des acteurs du 
secteur agricole.
Ce Forum des Producteurs Agricoles 
du Togo (FOPAT) est une initiative 
présidentielle annoncée par le Chef de 
l’Etat dans son message de vœu du 
Nouvel An 2023. La première édition 
qui vient de prendre fin, est placée sous 
le thème national « Transformation 
structurelle de l’agriculture togolaise : défis 
et perspectives ».

                                                      Togoreveil

Kara/ Apothéose de la première édition du FOPAT

« …AVEC L’IMPLICATION DE TOUS LES ACTEURS NATIONAUX, NOUS 
ALLONS REDUIRE LA PAUVRETE ET SURTOUT APPORTER 

LA PROSPERITE A NOS JEUNES », Faure GNASSINGBE



_________Actualité__________

Dans son périple européen, 
le Premier ministre, 
Victoire Tomégah-Dogbé 

s’est entretenue le lundi 24 avril 
au siège de l’Union européenne 
à Luxembourg, avec Ambroise 
Fayolle, Vice-président chargé 
de l’Afrique de la Banque 
européenne d’investissement 
(BEI).
Institution de financement de 
l’Union européenne, la Banque 
européenne d’investissement 
(BEI) est le principal bailleur de 
fonds multilatéral au monde, 
notamment pour le financement 
de l’action en faveur du climat. À 

ce titre, l’institution est engagée 
aux côtés du Togo pour la 
mobilisation de ressources 
financières nécessaires à la 
réalisation de plusieurs projets 
majeurs pour le gouvernement 
togolais. Il s’agit notamment 
de l’accès universel à l’énergie 
avec deux projets phares de la 
feuille de route gouvernementale 
: le fonds Tinga et de d’autres 
projets dans les domaines de 
l’agriculture, de l’irrigation et 
des infrastructures.  L’objectif de 
cette visite conduite par Mme 
le Premier ministre est de créer 
avec la BEI les conditions pour 

une meilleure collaboration. 
« Notre pays s’est engagé dans 
une dynamique de croissance 
avec la feuille de route 
gouvernementale. Ces ambitions 
nécessitent une mobilisation 
accrue de ressources. La BEI 
est un partenaire du Togo sur 
plusieurs projets. Toutefois, nous 
estimons que ce partenariat 
pourrait être plus densifié et c’est 
ce que traduit la présente mission 
», a indiqué Mme le Premier 
ministre.

                                   Patrick NIMA

En déplacement à Bruxelles, la Cheffe 
du gouvernement Victoire Tomégah-
Dogbé a rencontré ce lundi 24 avril 

2023 le Président du Conseil européen 
Charles Michel. Des échanges ont porté sur 
des sujets relatifs à la coopération entre le 
Togo et l’Union européenne.
Victoire Tomégah-Dogbé s’est réjouie 
de la qualité des relations avec l’Union 
européenne ces dernières années. Une 
coopération renforcée qui se matérialise 
par d’importants projets dans les domaines 
de l’agriculture, de l’énergie et de la 
décentralisation. 
«Nous attendons de l’Union européenne 
une relation équilibrée fondée sur la 
recherche permanente de l’efficacité au 
service des populations », a déclaré la 
cheffe du gouvernement accompagnée au 
siège des institutions européennes par une 

délégation d’officiels togolais. 
Abordant la situation sécuritaire dans la 
sous-région et au Togo, Victoire Tomégah-
Dogbé et Charles Michel ont salué les efforts 
menés dans la lutte contre le terrorisme 
et l’extrémisme violent et la contribution 
du Togo aux initiatives sous-régionales. 
À ce titre, le Premier ministre a souhaité 
que l’Union européenne qui s’intéresse à 
l’initiative d’Accra, s’oriente vers un soutien 
direct au Togo par un appui via la facilité 
européenne pour la paix. 
Elle a invité l’Union européenne à avoir 
un regard particulier sur le programme 
d’urgence de renforcement de la résilience 
de la région des Savanes étendu désormais 
à d’autres localités du pays.

                                                  YAWO Komla

27 avril 1960-27 avril 2023.  
Exactement  63 ans que 
le Togo a accédé à son 

indépendance. Ce jeudi 27 
avril 2023, le peuple togolais 
s’est souvenu de cette date 
historique.   Plusieurs activités 
ont marqué la commémoration 
de cette 63ème anniversaire. 
Et la semaine du Président de 
la République sera sans doute 
l’une des plus chargées. C’est un 
Faure GNASSINGBE qui s’est 
totalement livré à son peuple. 
Conformément à la tradition 
républicaine, le coup d’envoi 
officiel des festivités a été donné 
mercredi soir par le Président de la 
République, avec la réanimation 
de la flamme de l’indépendance.  
Un grand défilé militaire, 
paramilitaire et  civil a  marqué 
l’événement à Lomé. 
Au total, 4 502 hommes et 
femmes des forces de défense et 
de sécurité ont manifesté  devant 
le chef de l’Etat et chef des 
armées, Faure  Gnassingbé.  
Des défilés ont  également 
lieu dans les chefs-lieux des 
différentes régions.
Depuis le debut de la semaine, 
plusieurs évènements hautement 
symbolique ont jalonné la 
célébration de cet anniversaire. 
Des inauguration de structures 
dans le domaine meďicale ( 

Hôpital de référence Dogta Lafiè 
à Lomé), le domaine agricole 
( IFAD Elevage Barkoissi) , 
dans la promotion des activités 
commerciales (  grand marché 
de Kara).  Dans le domaine 
agricol, les 63 Ans riment avec 
la volonté de mécanisation de 
l’agriculture togolaise ( pose 
de la premiêre pierre pour la 

contruction du Centre Regional 
de Mecanisation Agricole). La 
formation de la  jeunesse dans 
des normes plus qualitative a 
également été matérialisée par 
la pose de première pierre pour 
la construction de l’Université de 
Kara, La promotion de l’énergie 
pour tous s’est accentué avec 
le lancement dans la Binah du 

Fonds TINGA et du Projet des 
50 000 lampadaires ruraux.  
Le sport et la culture  ont été 
célebrés à travers la Coupe de 
l’Independance remportée par 
l’ASCK au Stade de Kégué, 
plusieurs concerts à travers le 
pays et le Festival La Marmite qui 
va s’étaler jusqu’au 9 mai 2023 
pour mieux assurer la promotion 

des mets locaux.
Sur le plan médiatique, les 63 
Ans marque un tournant dans 
les rapports entre le Président 
togolais Faure GNASSINGBE 
et la presse togolaise. Pour la 
première fois des journalistes 
togolais de la Chaîne New World 
TV ont réussi à avoir le Chef de 
l’Etat sur un plateau télé pour 
des échanges à bâtons rompus. 
L’émission qui a été également 
retransmise sur la chaîne 
nationale TVT a été largement 
suivi avec beaucoup de bonheur 
par l’ensemble des togolais. Le 
format etait plus direct et plus 
plaisant, avec un Président 
totalement à l’aise qui s’adressait 
aux journalistes et à son peuple 
sans maquillage et sans langue 
de bois. Beaucoup de fierté pour 
un Heureux 63e Anniversaire du 
Togo. Un passage mediatique 
qui remplace valablement le 
passage préalablement annoncé 
du Président de la République 
pour la présentation de l’état de 
la nation  devant l’Assemblée 
nationale. «Avec les journalistes 
c’était moins protocolaire, c’était 
plus direct et plus sincère» 
observe t-on.dans l’opinion. Un 
vrai cadeau d’Anniversaire.

                               Germain POULI

LA BANQUE EUROPEENNE D’INVESTISSEMENT S’ENGAGE POUR UN 
PARTENARIAT PLUS DYNAMIQUE AVEC LE TOGO

Renforcement de la coopération Togo/UE

FRUCTUEUX ECHANGES ENTRE LE PREMIER MINISTRE 
ET LE PRESIDENT DU CONSEIL EUROPEEN A BRUXELLES

63 Ans d’indépendance
PLUSIEURS GRANDES REALISATIONS POUR MARQUER LA MARCHE 

VERS LA VRAIE SOUVERAINETE



_________Actualité__________

La Banque Mondiale appuie 
le Togo dans sa politique 
d’amélioration de l’accès à 

l’eau et de l’assainissement. Une 
convention de financement a 
été paraphée jeudi 13 avril 2023 
entre le ministre de l’économie et 
des finances du Togo, Sani Yaya 
et la directrice des opérations 
de la Banque Mondiale Coralie 
Gevers à Washington.  La 
cérémonie de signature s’est 
déroulée en marge des activités 
de la Réunion de Printemps des 
institutions de Bretton Woods, 
auxquelles le Togo a pris part.   
Au titre de cet accord, le Togo 
bénéficie d’une enveloppe de 100 
millions $ (environ 60 milliards 
FCFA), afin de rendre l’eau 
potable disponible dans la région 
du Grand Lomé, et améliorer les 

services d’assainissement. 
Le financement, inscrit dans le 
cadre du projet Sécurité Hydrique 
en Milieu Urbain au Togo (TUWS), 
prévoit notamment de soutenir 
la performance opérationnelle 
des fournisseurs de services et 
la gestion des ressources en 
eau, d’améliorer la gestion des 
eaux usées, de promouvoir la 
salubrité publique, ou encore de 
résoudre le problème des eaux 
non facturées.  
Pour le Ministre Sani Yaya, « 
cette nouvelle opération traduit 
l’engagement de la Banque 
mondiale à aider le Togo à 
surmonter les défis liés à l’eau 
et à l’assainissement. Elle 
contribuera significativement à 
la réalisation des objectifs de la 
feuille de route gouvernementale 

qui vise un taux de desserte en 
eau potable de 80% à l’horizon 
2025 pour Lomé, la capitale ». 
Il s’agit surtout pour le Togo, 
de l’une des premières 
matérialisations des différentes 
promesses recueillies en 
décembre dernier à Lomé, lors 
de la table ronde de mobilisation 
de ressources pour la mise en 
œuvre de la stratégie d’accès 
universel à l’eau. 
Pour rappel, plus de 230 millions 
d’euros de promesses fermes 
de financement, soit environ 
157 milliards FCFA, avaient été 
recueillies au cours de cette table 
ronde.

                                             Didier 
Marcel Ledoux

Le Togo bénéficie de 12 
millions $ de la Millenium 
Challenge Corporation 

(MCC) pour préparer le 
Compact. L’accord du Fonds de 
développement du Programme 
Compact a été signé vendredi 
14 avril à Washington, en marge 
des Réunions de printemps du 
Groupe de la Banque mondiale et 
du Fonds Monétaire International 
(FMI). L’accord a été signé entre 
le ministre de l’Economie et des 
Finances, Sani Yaya et le Vice-
président des opérations du 
Compact, Cameron Alford. 
Les fonds permettront au pays de 
concevoir et formuler des projets 
qui seront ensuite financés par le 
Compact, le cas échéant. 
«Nous sommes conscients 
que cet accord nous appelle 

à multiplier les efforts et nous 
engage à formuler dans les plus 
brefs délais, les projets du Togo», 

a déclaré le ministre avant de 
déclarer que «la signature de 
cet accord matérialise la volonté 

des Etats-Unis d’Amérique à 
accompagner le Togo à la suite 
de son éligibilité au Programme 

Compact et entre dans le cadre 
de la formulation accélérée des 
projets dudit programme. »
Pour le Compact, le Togo va 
accélérer l’accès à l’électricité 
pour tous, la digitalisation des 
services publics et l’accès à 
internet. 
En rappel, le Togo met 
actuellement en œuvre le 
programme Threshold, entré 
dans sa phase opérationnelle 
depuis septembre 2021 et doté 
d’un financement de 35 millions 
$. Il est notamment réalisé dans 
le domaine des TIC et du foncier.
Cet accord intervient quatre 
mois après l’approbation de 
son éligibilité au programme 
Compact.

                               YAWO Komla

Accès à l’eau

LA BANQUE MONDIALE ET LE TOGO CONVIENNENT A UN 
ACCORD DE FINANCEMENT 

Programme Compact

LE TOGO BENEFICIE DE 12 MILLIONS $ DE LA MCC

Le Togo et l’Union Européenne 
s’engagent dans la promotion des 
agro-industries durables.

Un accord a été signé entre le Premier 
Ministre Victoire TOMEGAH Dogbe et la 
Commissaire Européenne aux Partenariats 
internationaux, JuttaUrpilainen ce lundi 
24 avril 2023 à Bruxelles. Il s’agit de 
deux (02)  conventions de financement 
portant sur les agro-industries durables et 
la consolidation de l’Etat et la résilience 
du Togo.  Conformément aux des deux 
conventions,  l’enveloppe est estimée à 70 
millions d’euros, contribuant à des actions 
de l’équipe Europe (UE, Allemagne, 
France) pour 122 millions d’euros, avec 
des financements supplémentaires de 
l’Allemagne et de la France. Le Premier 
ministre, Victoire Tomégah-Dogbé et la 
Commissaire européenne aux Partenariats 
internationaux, JuttaUrpilainen ont 
procédé à la signature des documents au 
siège de la Commission européenne.
La première convention de financement 
porte sur le Programme de soutien au 
développement des agro-industries 
durables au Togo. D’un montant de 82 
millions d’euros, ce programme est financé 
par l’Union européenne pour un montant 

de 30 millions d’euros et par l’Allemagne 
et la France sur un co-financement de 52 
millions d’euro.  A travers ce programme, le 
gouvernement vise l’amélioration durable 
de la compétitivité des exploitations 
agro-sylvo-pastorales et halieutiques ; 
l’amélioration de pôles de transformation 
industrielle et le renforcement des 
Très petites et moyennes entreprises 
(TPME) de transformation agricole ; et le 
renforcement des mesures de préservation 

de l’environnement et de la biodiversité.
La deuxième convention de partenariat 
porte sur l’appui budgétaire à la 
consolidation de l’État et à la résilience au 
Togo. D’un montant de 40 millions d’euros, 
elle permettra au pays, d’approfondir la 
gouvernance des services de base à 
la population, d’appuyer le secteur de 
l’agrobusiness durable et de renforcer les 
finances publiques au niveau décentralisé.
Le Premier ministre a transmis les 

chaleureuses salutations du chef de 
l’État, Son Excellence Monsieur Faure 
Essozimna Gnassingbé.
Elle a ensuite décliné les trois axes 
stratégiques de la feuille de route 
gouvernementale qui met un accent sur la 
transformation structurelle de l’économie, 
la modernisation de l’État et l’inclusion.
La cheffe du gouvernement a exprimé à 
la Commission européenne la satisfaction 
du gouvernement pour l’alignement 
des actions de l’UE contenues dans la 
stratégie « Global Gateway » sur les 
ambitions du Togo en particulier la création 
des emplois durables pour les jeunes dans 
les secteurs de l’agriculture, de l’énergie et 
de la connectivité.
Au nom du Président de la République, 
Victoire Tomégah-Dogbé a félicité la «Team 
Europe » (UE, Allemagne et France) pour 
la mobilisation autour du Programme 
d’urgence pour les régions exposées à 
la menace sécuritaire. Ce programme du 
gouvernement en cours de mise en œuvre 
sur le terrain est évalué à 274 milliards de 
FCFA avec un gap de financement de plus 
de 200 milliards de FCFA.

                                               La Rédaction

 L’UE APPUIE LE DÉVELOPPEMENT DES AGRO-INDUSTRIES DURABLES, 
LA CONSOLIDATION DE L’ÉTAT ET LA RÉSILIENCE AU TOGO

Conventions de financement



_________Actualité__________

Le Commissaire Général de l’Office 
Togolais des Recettes,Philippe Kokou 
TCHODIE,  est en lice pour le poste 

du Secrétariat Général de l’Organisation 
Mondiale des Douanes (OMD).
Le Togo ambitionne prendre les 

commandes du Secrétariat général 
l’Organisation Mondiale des Douanes 
(OMD). La candidature du pays est 
retenue sur la short liste arrêtée qui fera 
l’objet du choix final en juin prochain. 
Ainsi, Philippe TCHODIE figure parmi les 
trois candidats retenus pour cette élection. 
Face à llui, le challenger Américain Ian 
Saunders et l’Irakien Amer Suwaid. Le 
vainqueur prendra la succession de  Kunio 
Mikuriya. Premier africain à faire partie de 
cette  short liste, Philippe Kokou TCHODIE 
dispose des arguments à faire valoir.
Depuis son arrivée à la tête de 
l’administration unifiée de la douane et 
des impôts en 2019, il a enregistré des 
succès dont le dernier à la mobilisation 
de 850 milliards de francs CFA au cours 
de l’année 2022. Un résultat au-delà des 
moyens. L’homme compte mieux faire en 
2023. Il a mobilisé son équipe à cet effet. 
Le travail et le leadership sont le secret 
des succès de Philippe TCHODIE. 

A propos de l’OMD

Ayant pour mission de favoriser la 
coopération douanière dans le monde entier, 
l’Organisation Mondiale des Douanes 
est une institution intergouvernementale 
basée à Bruxelles, dans la capitale belge. 
Elle a vu le jour en 1952 et rassemblait 13 
Etats européens sous le nom de Conseil 
de Coopération Douanière (CCD). Elle 
deviendra l’Organisation Mondiale des 
Douanes (OMD) en 1994. Plusieurs pays 
du continent africain dont le Togo sont   
membres. 
Avec la diplomatie gagnante du Togo, 
le Commonwealth et les pays africains, 
Philippe Kokou TCHODIE a de sérieux 
arguments à se faire valoir. Bonne chance 
à notre compatriote qui porte l’espoir de 
l’Afrique pour une première au Secrétariat 
General de l’OMD.

                                                    Patrick NIMA

Le Togo a bouclé lundi dernier 
une nouvelle sortie sur le marché 
financier régional via une émission 

simultanée de Bons et d’Obligations 
Assimilables du Trésor. A la recherche 
de 30 milliards FCFA, le pays a 
finalement mobilisé 33 milliards FCFA. 
Avec un taux de couverture de 
133,34%, l’opération a enregistré la 
participation de 12 investisseurs avec 
des soumissions qui s’élèvent au total 
à 40 milliards FCFA. Dans le détail, 
26 milliards FCFA ont été levés via les 
Bons Assimilables du Trésor (BAT) de 
maturité 182 jours et 7 milliards FCFA 
via les Obligations Assimilables du 
Trésor (OAT) de maturité 3 ans. 
Pour rappel, au cours du premier 
trimestre, le Togo a levé au total 113 
milliards sur le marché financier. Le 
pays ambitionne de mobiliser cette 
année 574 milliards FCFA. 

L’université de Lomé a 
été sélectionnée par 
l’Organisation mondiale du 

commerce (OMC) pour abriter le 
prochain cycle du Cours régional 
de politique commerciale 
(CRPC), a annoncé le président 
de l’Université de Lomé Dodzi 
Kokoroko.
En compétition avec d’autres 
universités africaines, l’UL a été 
sélectionnée à la suite d’une 
procédure rigoureuse. 
Pour le président de l’Université, 

l’UL, sur étude et évaluation de 
terrain, a été challengée sur 
la qualité et l’exhaustivité de 
l’offre, le type d’établissement 
et de partenariat, la pertinence 
et la qualité de l’équipe 
administrative et académique, 
des infrastructures, des moyens 
de formation et du coût.
Le temple du savoir de la 
capitale togolaise a entrepris 
ces dernières années, des 
réformes axées sur une 
université qui s’ouvre davantage 

à l’international et au cœur des 
enjeux de développement.
«En silence, l’UL construit sa plus 
belle histoire», s’est réjoui Dodzi 
Kokoroko avant d’exprimer sa 
gratitude au Chef de l’État pour 
la confiance, le soutien et l’appui 
multiformes à la modernisation 
des universités publiques du 
Togo.

                                Patrick NIMA

Le 9e Congrès Panafricain sera lancé le 22 Mai prochain à Lomé. 
L’information donnée la semaine dernière par le ministre des 
affaires étrangères, Robert Dussey, à l’issue de la 5ème réunion 

(virtuelle) du Haut Comité Ministériel sur la Décennie des Racines 
africaines et de la Diaspora. 
Cette activité donnera le ton aux préparatifs de ce congrès, programmé 
pour l’année prochaine au Togo, et qui devrait réunir des dizaines de 
délégations autour du renouveau du panafricanisme et de la place du 
continent dans la gouvernance mondiale. 
Il faut souligner que les congrès panafricains sont une série de 
rencontres organisées depuis 1919 afin de traiter des problèmes 
auxquels l’Afrique (et plus récemment sa diaspora) est confrontée. Le 
dernier congrès s’est tenu il y a huit ans, à Accra (Ghana).

Organisation Mondiale des Douanes

LE TOGOLAIS PHILIPPE TCHODIE CANDIDAT DE L’AFRIQUE

Renouveau du Panafricanisme

LE 9e CONGRES 
PANAFRICAIN SERA 

LANCE LE 22 MAI A LOME

Prochain cours régional de politique commerciale 

LE CHOIX DE L’OMC PORTE  SUR 
UNIVERSITE DE LOME

Umoa-Titres

LE TOGO LÈVE 33 MILLIARDS FCFA



_________Actualité__________

La Communauté des Etats 
de l’Afrique de l’Ouest 
(CEDEAO ) se penche sur 

les questions d’inondation dans 
son espace à Lomé.Des experts 
de la Communauté des Etats de 
l’Afrique de l’Ouest (CEDEAO) se 
penchent sur des réponses post-
inondations à Lomé.Présidée 
par le ministre de la sécurité et 
de la protection civile du pays 

d’accueil, Gal Yark Damehame, 
l’initiative vise à réfléchir sur 
les mécanismes d’assistance 
aux victimes des inondations 
de 2022.Elle rassemble des 
responsables de la protection 
civile de l’espace sous régionale 
et va leur permettra de trouver des 
solutions à la crise alimentaire et 
nutritionnelle. A Lomé il s’agira 
d’identifier les priorités dans 

l’écart entre les secours d’urgence 
et le relèvement durable. En effet, 
ces inondations qui ont frappé 
plusieurs Etats membres de la 
Communauté l’année dernière, 
ont renforcé les difficultés des 
populations déjà confrontées 
à l’insécurité et aux crises 
alimentaires. Les participants se 
sont dans un premier temps, les 
penchés sur les conséquences 

engendrées par les inondations 
de 2022 et la stratégie à adopter 
par l’espace communautaire pour 
mieux accompagner les sinistrés. 
Le second volet de la table 
ronde a porté sur l’examination 
des efforts de la CEDEAO pour 
atténuer la crise alimentaire et 
nutritionnelle des populations, 
surtout chez les enfants.
D’après le bilan présenté, le Togo 

a enregistré l’année dernière, 
5 décès, 17 blessés et 24 889 
victimes, soit 6 717 ménages 
et plus de 2 098 hectares de 
cultures dévastées, des suites 
des pluies diluviennes.

                           Marcel SOGLO

Les autorités togolaises ont réagi à la 
suite des fausses informations faisant 
état d’une cargaison de poissons 

avariés qui seraient déversés sur le 
marché togolais et dont une partie serait 
détruite par les agents phytosanitaires.
 « ll n’y a pas de cargaison de poissons 
avariés déversé sur le marché togolais et 
dont une partie est détruite par les agents 
phytosanitaires », précise d’abord le 
Gouvernement qui revient sur les faits.
Selon les autorités, le Port de Lomé 
n’a reçu ces derniers mois, aucune 
cargaison du genre. Et s’il en était le 
cas, il existe un protocole qui exige des 
contrôles avant tout débarquement. Les 
services phytosanitaires font les contrôles 
préalables à bord du navire avant toute 
opération, informe-t-elles dans un 
communiqué. 
D’après ces explications, depuis le début 
de l’année, « aucun contrôle n’a abouti à 
une destruction massive de marchandises 
au Port Autonome de Lomé. Même pas 
un seul conteneur n’a fait l’objet de cette 
procédure. Si c’était le cas, cela aurait été 
su des populations car cette opération ne 
se fait pas en cachette ».
Les poissons dont il est question dans la 
vidéo qui a circulé sur les réseaux sociaux 
ne sont pas arrivés à Lomé et n’ont jamais 
été débarqués au Port de Lomé.

 
Un fait qui s’est déroulé dans un 

autre pays 

Selon Lomé, il s’agit des faits qui se 
sont déroulés dans un autre pays et sur 
lesquels les autorités de ce pays ont 
largement informé leur population. « Nous 
ne connaissons pas les circonstances 

de l’opération dans le pays dont il est 
question. Mais il est évident que cela n’est 
pas possible au Port Autonome de Lomé. 
Les opérations respectent des normes. 
Le propriétaire de la marchandise ne 
peut enlever sa marchandise que lorsque 
toutes les formalités et les autorisations 
préalables sont obtenues ». Il importe 
de retenir donc, qu’il n’existe pas de 
maquereaux avariés passés par le Port de 
Lomé et déversés sur le marché togolais.

Une plainte sera déposée contre X 

Les informations circulées relèvent d’une 

intoxication. Les autorités rappellent que 
cet acte est puni par la loi. 
Pour elles, il s’agit d’une distorsion 
de l’information punie par la Loi. 
L’administration va porter plainte contre 
X en attendant d’identifier les auteurs 
des audios pour qu’ils répondent des faits 
devant les juridictions compétentes.

Ces faits se sont déroulés au 
Cameroun

Les faits se sont déroulés en toute 
vraisemblance au Cameroun selon les 
vidéos suivies. Comme le témoignent 

des vidéos de la conférence de presse 
des autorités de ce pays, ont souligné les 
autorités togolaises.
En effet, selon les autorités camerounaises, 
quatre (04) conteneurs de maquereaux   
ont été interceptés au Port de Douala 
par les services phytosanitaires. Ceux-ci 
ont déclaré ces poissons impropres à la 
consommation. Lors d’une conférence de 
presse, tout comme dans une vidéo, il est 
indiqué que des dispositions ont été prises 
pour la destruction de ces conteneurs en 
présence de toutes les parties. 

                                             Togoreveil 

Inondations et impacts 

LE MINISTRE YARK PARTAGE L’EXPERIENCE TOGOLAISE
 AVEC SES HOMOLOGUES DE LA CEDEAO 

Pas de poissons avariés interceptés au Port de Lomé

« LL N’Y A PAS DE CARGAISON DE POISSONS AVARIES DEVERSE 
SUR LE MARCHE TOGOLAIS ET DONT UNE PARTIE EST DETRUITE 

PAR LES AGENTS PHYTOSANITAIRES ».



________Economie__________

Le Centre Togolais des Expositions et Foires de 
Lomé (CTEF Togo 2000) a un nouveau Directeur 
Général. Alexandre de SOUZA prend désormais 

les rênes du CTEF Togo 2000 et succèdeainsi 
à Kuéku-Banka Johnson admis à la retraite.Une 
cérémonie de passation des charges s’est déroulée 
mardi 18 avril 2023 entre le nouveau Directeur et le 
Secrétaire général du ministère du commerce, M. 
Nomadoli Comlan YAKPEY qui a assumé l’intérim 
après le départ à la retraite de Kuéku-Banka Johnson. 
Cette cérémonie marque la prise officiellement de 
fonction du nouveau Patron des Foires.
Le DG Alexandre de Souza a pour mission, de 
diriger les différentes activités du CTEF, poursuivre 
les réformes déjà entreprises par ses prédécesseurs 
et d’assurer la promotion de l’entrepreneuriat, entre 
autres.
A noter que la Foire Internationale de Lomé relève 
de l’organisation du CTEF. L’an dernier elle était à 
sa 17e édition.   Près de 325. 000 visiteurs ont été 
enregistré lors de cette édition 2022.

                                                                  Togoreveil

Les entreprises continuent 
d’être créées au Togo. Selon 
les statistiques publiées 

par le Centre de formalité 
des entreprises (CFE) 4.655 
nouvelles structures ont été 
créées au premier trimestre  
2023.
On note une hausse de 17%, avec 
en moyenne près de 1.500 entités 
formalisées mensuellement. 
Dans le détail, 1.636 entreprises 
ont été déclarées en janvier, 
1.420 en février et 1.599 en 
mars. L’engouement reste fort 
pour les nationaux, avec 3. 922 

entreprises portées par des 
Togolais, contre 733 par des 
étrangers.
Au Togo, les multiples réformes 
opérées au cours des dernières 
années dans le domaine de 
l’amélioration du climat des 
affaires portent leurs fruits. 
Depuis 2019, près de 50 000 
nouvelles entreprises ont ainsi 
été créées, avec à chaque fois, 
la barre des 10.000 nouvelles 
sociétés franchie chaque année.

                                         Elysé J

Certifié ISO 14001 version 
2015 pour l’environnement, 
le Port autonome de Lomé 

entend renforcer ses actions en 
faveur du secteur et maintenir sa 
place. Pour cela, la plateforme va 
consacrer cette année 60 millions 
FCFA pour financer plusieurs 
activités dans le secteur. 
Le plan d’actions 
environnementales 2023 du 

port de Lomé dévoilé il y a 
quelques jours, vise à réduire 
l’impact environnemental généré 
par l’exploitation des services 
portuaires et la décarbonisation 
de l’infrastructure. Le plan sera 
aussi consacré à la salubrité du 
domaine public portuaire et des 
navires et permettra de gérer de 
façon durable les pollutions et les 
nuisances. L’enveloppe servira 

en outre à renforcer la sécurité et 
la santé des travailleurs. L’objectif 
est de « prendre en compte le 
problème environnemental, dans 
son ensemble, pour une meilleure 
gestion» de la plateforme 
portuaire, a déclaré le directeur 
général du PAL, le Contre-Amiral 
Fogan Kodjo Adégnon.

                                YAWO Komla

ALEXANDRE DE SOUZA NOUVEAU 
DG DU CTEF

Pour la protection de l’environnement en 2023

LE PORT DE LOME VA INJECTER 
60 MILLIONS FCFA 

4.655 NOUVELLES 
ENTREPRISES CREEES DE 

JANVIER A MARS AU TOGO



_________Economie__________

Une fois encore c’est à 
travers un traditionnel 
exercice d’échange et de 

partage en toute transparence 
que la Direction Générale de 
la Brasserie BB Lomé, filiale 
du Groupe Castel, a échangé 
le 18 avril 2023 avec la presse 
togolaise sur les défis et les 
perspectives de l’entreprise 
dans un environnement mondial 
et local économiquement plus 
complexe,marqué surtout par une 
galopante inflation sur les matières 
premières, la chute du pouvoir 
d’achat du consommateur et la 
concurrence. Comme la plupart 
des entreprises, la Brasserie BB 
Lomé a également vu sa capacité 
de production et de distribution 
affectée par les effets conjugués 
de la crise russo-ukrainienne, de 
la covid 19 et plus récemment 
des menaces sécuritaires 
dans la partie septentrionale 
du pays.« 2022 aura été une 
année sans précédent où la BB-
Lomé a su traverser dans les 
meilleures conditions et elle en 
sort renforcée » rappelle Thierry 
Féraud, Directeur Général de la 
Brasserie BB Lomé, qui n’a pas 
manqué de revenir sur la forte 
inflation au niveau des matières 
premières et des produits de 
première nécessité. Scannant 
la paysage socio-économique 
du Togo, le Directeur Général 
de la Brasserie BB Lomé, s’est 
attardé , lors de sa présentation, 
sur l’augmentation du prix du 
carburant (67% d’augmentation 
sur le Gas Oil), l’augmentation 
de la masse salariales (35% 
pour permettre aux employés de 
mieux supporter les effets de la 
vie chère), la taxe fiscal SICPA ( 
plus de 2 milliards payés chaque 
année), le développement 
du marché informel avec des 
importations des produits venant 
des pays comme le Ghana et 

le Nigeria ainsi que les risques 
sécuritaires (qui font que dans 
certaines parties du pays les 
consommateurs ont peur de 
sortir). Tous ces éléments pousse 
la BB Lomé a un challenge. « 
Nous devons nous réinventer 
» explique les premiers 
responsables de la société leader 
dans la production des boissons 
alimentaires au Togo.
Et l’une des décisions majeures 
est l’arrêt de la production de l’Eau 
Vitale dès le 15 mai prochain, 
date de la dernière production. 
Cette décision du Groupe Castel 
Afrique ne concerne pas que 
le Togo, d’autres pays comme 
la Côte d’Ivoire et le Maroc 
arrêtent également tout ce qui est 
production de PET. La Brasserie 
BB Lomé compte se concentrer 
uniquement sur les produits 
recyclables comme le verre. 
Pour la BB Lomé, se réinventer 
passe aussi et surtout par un 
changement de mentalités et la 

création de nouveaux emplois.
C’est en ce sens qu’en 2022, 
la Brasserie BB Lomé a réalisé 
d’importants investissements 
estimés à 55 milliards de 
FCFA. Des investissements 
qui ont permis à la Brasserie 
BB Lomé d’opérer de grandes 
réalisations sur le plan technique, 
environnemental et social. Ainsi 
par exemple une nouvelle ligne 
de production (LA LIGNE E) a 
été réalisée pour répondre à la 
demande du marché, l’entreprise 
a acquis un terrain de 10 000 m2 
à Lomé pour le stationnement 
des camions, la construction d’un 
nouveau bloc social (avec une 
cantine, un vestiaire et une salle 
de détente). Ces investissements 
se poursuivront cette année 
2023 avec une cinquantaine de 
milliards supplémentaires en vue 
de la transformation de l’Unité de 
Kara en un Hub Logistique.
« En 2022, nous avons mis en 
place la certification ISO 26000, 

une première au Togo. Et derrière 
cela, la BB a continué ses actions 
en faveur de l’environnement, 
l’éducation, avec la construction 
des salles de classe offertes à 
des écoles de Kara comme celles 
de Lomé. Aussi, la Brasserie 
BB a réalisé des travaux 
d’infrastructure routière pour son 
voisinage de Lomé. L’autre point 
concerne un investissement qui 
a commencé en 2022 et qui va 
se concrétiser en cette année 
2023 sur l’ensemble de la station 
d’épuration et de traitement des 
eaux de l’usine de Lomé » précise 
le Directeur Général de la BB 
Lomé.Le personnel est également 
ciblé dans les réformes en 
cours. Outre une augmentation 
des salaires, des formations 
en interne et à l’extérieur sont 
offertes à plusieurs employés et 
cadres en vue de leur permettre 
de mieux se préparer pour les 
défis actuels « Nous avons fait 
face à tous ces problèmes sans 

que les consommateurs en soient 
impactés. Parce que les prix et la 
qualité de nos produits n’ont pas 
été changés. Et nous continuons 
de mener des réflexions, chaque 
jour, pour voir quelle mesure 
durable adoptée face à ce 
contexte économique qui a tout 
changé. Il faut forcément trouver 
une solution. Imaginez que la 
BB Lomé ferme ses portes, c’est 
près de 2,8 millions d’emplois 
qui seront touchés. C’est un 
véritable enjeu social et nous 
avons l’obligation de tenir droit 
la barque pour qu’elle ne chavire 
pas » indique, pour sa part, M. 
Amidou KONATÉ, Directeur 
Commercial et marketing de 
la BB-Lomé.« En perspective, 
nous comptons acquérir de 
la compétence nécessaire et 
surtout de la concentration pour 
le développement de notre 
entreprise, de façon qu’on 
puisse acquérir ces nouvelles 
donnes économiques. Notre 
entreprise doit se moderniser 
et s’adapter aux exigences des 
consommateurs, aux normes 
internationales et à la feuille 
de route gouvernementale » a 
conclu Thierry Féraud, Directeur 
Général de la Brasserie BB Lomé 
qui n’a pas manqué d’indiqué 
que sa structure, malgré la 
crise actuelle, croit en l’avenir 
de l’industrie togolaise. Et c’est, 
selon lui, la raison pour laquelle 
la plus grande entreprise du 
Togo amorce ces nouveaux 
investissements afin de prendre 
activement part au processus 
d’industrialisation du pays 
qui ne saurait se concrétiser 
valablement sans l’implication du 
secteur privé.

                              Germain POULI 

LA BRASSERIE BB LOME ENGAGE DE GRANDS INVESTISSEMENTS
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La première édition des 
journées d’études sur 
les enjeux des finances 

publiques au 21è siècle en 
Afrique a été ouverte ce 24 avril 
à l’auditorium de l’Université de 
Lomé. Les travaux ont été lancés 
au nom du ministre en charge 
des enseignements et président 
de l’Université de Lomé par Prof. 
Akodah Ayewouadan, Ministre 
de la Communication et des 
Médias. Il était entouré de Prof. 
Essohanam Batchana, directeur 
des affaires académiques et de 
la scolarité (DAAS) à l’UL et du 
représentant du Commissaire 
général de l’OTR Essien Atta- 
Kakra Kwawo, Commissaire des 
douanes et des droits indirects à 
l’OTR.
Initié par l’Université de Lomé 
en collaboration avec l’Office 
Togolais des Recettes (OTR) et 
le ministère de l’Economie et des 
Finances le colloque est centré 
sur les thèmes «La fiscalité des 
États africains à l’épreuve d’une 
économie mondiale numérisée».
Pendant deux jours d’éminents 
chercheurs des universités du 
Togo, d’Afrique et d’ailleurs ainsi 
que des experts fiscalistes vont 
étudier la question afin de parvenir 
aux « solutions innovantes 
pour adapter la fiscalité des 
Etats africains à une économie 
mondialisée et numérisée ».
Le représentant du Commissaire 
général de l’OTR a relevé les 
efforts du gouvernement en 
matière de la numérisation de 
la fiscalité afin de permettre au 
pays d’améliorer la mobilisation 
des recettes fiscales. Pour lui 
des efforts restent encore à faire. 
«Ainsi la thématique du présent 
colloque constitue une nouvelle 
panacée sur laquelle nous avons 
d’énormes attentes en termes de 
propositions pour aider à relever 
le défi», a-t-il souligné.
Pour Prof. Batchana 

l’amélioration des ressources 
fiscales va permettre de relever 
les défis auxquels font face 
les États africaines à savoir 
les défis sécuritaires et de 
développement et les réflexions 
qui en découleront permettront 
aux Nations de prospérer.
«Des réflexions doivent être 
nourries sur les différentes 
stratégies possibles sur 
la question de l’économie 
mondialisée en lien avec la 
fiscalité. On doit pouvoir réfléchir 
et trouver des voies et moyens 
nécessaires pour numériser la 
fiscalité et aller à la recherche 
aussi des entreprises numériques 
mais aussi numériser la fiscalité 
des entreprises», a-t-il laissé 
entendre 
Plusieurs sujets sont débattus 
au cours des panels intitulés 
entre autres les ”conséquences 
de l’économie mondialisée sur 
les fiscalités des États africains” 
; ”effectivité et efficacité des 
réformes nationales”, ”Regards 
étrangers”.
En ouvrant les travaux le ministre 
Ayeoudan a mi l’accent sur 
l’intérêt de la thématique de ce 
colloque qui «nous permet de 
questionner l’économie nouvelle 
dans laquelle nous sommes. 
Pour un pays comme le nôtre, 
un pays, dit moins développé, 
nous sommes bien souvent face 
à cette nouvelle économie en 
situation passive, en situation de 
consommation. Parce que nous 
consommons nous enrichissons 
un certain nombre d’acteurs 
sans qu’il y ait de retour de ces 
acteurs en termes de contribution 
au développement de nos 
pays. Il apparaît alors tout à fait 
nécessaire de commencer à 
réfléchir à comment procéder 
pour mettre à contribution ces 
grandes entreprises.»
Le colloque prend fin ce 25 avril.

La Chambre de Commerce et d’Industrie du 
Togo (CCI-TOGO) multiplie les projets pour 
une meilleure performance des PME PMI au 

Togo. La Compagnie Consulaire en collaboration 
avec Expertise France a lancé ce mardi 25 avril 
2023 le projet de digitalisation des Micro, Petites 
et Moyennes Entreprises (MPME) au Togo, 
dénommé Lon’Kèlèw. Le projet a été lancé lors 
d’une cérémonie présidée au nom du ministre du 
Commerce, de l’industrie et de la Consommation 
locale par son Secrétaire Générale M. Komlan 
Yakpey en présence de la Présidente de la 
Délégation spéciale consulaire de la CCI Togo Mme 
Bitho Nathalie et des partenaires aux rangs desquels 
le chef de Coopération -délégation de l’UE auprès 
de la république togolaise M. Hugo Van Tilborg, de 
Mme GRIFFITHS Émilie, la Cheffe de projet.
Le projet est réalisé grâce au soutien de l’Agence 
Française de Développement (AFD) grâce au 
financement du 11ème Fonds Européens de 
Développement (FED).
«Les crises auxquels les pays et les entreprises font 
face sont de plus en plus nombreux ; le programme 
DIRECCT et le projet que nous lançons aujourd’hui 
a été initialement conçue comme appui pour faire 
face aux difficultés liées à la crise COVID19, mais 
d’autres défis continuent a se présenter en plus de 
la crise sanitaire les entreprises sont confrontés à la 
crise énergétique et la crise alimentaire, aggravées 
par le conflit russo-ukrainien, et évidemment à la 
crise climatique qui nous touche tour», a expliqué 
le Chef Coopération Délégation de l’UE auprès du 
Togo.
Il s’agit à travers ce projet de permettre aux 
entreprises togolaises de renforcer leurs 
compétences en digitalisation en vue d’avoir une 
meilleure résilience. Comme en période de la 
pandémie de Covid19, la digitalisation est un moyen 
de maintenir une activité en cas de perturbation ou 
de crises.
Dans la mise en œuvre du projet, il est prévu 
d’accompagner 50 entreprises sélectionnées sur la 
base de leur capacité à la transformation numérique, 
bénéficiant de services ciblés en fonction de leurs 
besoins en termes de digitalisation. Les prestations 
seront offertes par de jeunes experts encadrés 
par des compétences expérimentées, qui auront à 
implémenter des solutions adaptées aux besoins 
ciblés et à accompagner quotidiennement les 
entreprises dans leur processus de digitalisation.
« Les activités du projet Lon’Kèlèw ont été conçues 
en fonction des inquiétudes exprimées par les 
entreprises à chaque fois qu’il est question de 

débattre de la digitalisation. La CCI-Togo a imaginé 
la meilleure approche pour tirer pleinement parti de 
cette initiative d’Expertise France en accompagnant 
au plus près les entreprises bénéficiaires dans la 
pratique de la transformation digitale.
L’approche choisie est donc de démontrer 
concrètement aux entreprises la possibilité de 
s’engager dans la transformation digitale au 
lieu de leur dire simplement les avantages de la 
digitalisation », a fait comprendre la présidente de 
la Chambre Consulaire.
Ainsi, la Chambre procédera au monitoring des 
entreprises accompagnées tandis que l’INSEED 
quant à elle facilitera l’évaluation de la progression 
des changements au sein des entreprises.
Le représentant du ministre du commerce, de 
l’industrie a souligné la portée du projet dont les 
avantages renforcent davantage l’engagement du 
Gouvernement dans sa politique de croissance 
économique.
« La digitalisation, telle que pensée dans ce projet, 
va donc aider nos MPME à améliorer leur mode 
de fonctionnement ainsi que leurs offres de biens 
et services, et les rendre plus aptes à satisfaire 
la demande interne et conquérir des marchés 
extérieurs. Ce processus va permettre d’éliminer 
les barrières géographiques tout en améliorant la 
communication avec les clients et les partenaires 
commerciaux étrangers », a-t-il déclaré.
Pour lui le secteur privé à son rôle à jouer au regard 
de l’axe 3 de la feuille de route gouvernementale 
2020-2025 qui prévoit la modernisation du Togo et 
le renforcement de ses structures en vue d’en faire 
une référence régionale dans le domaine du digital.

Que signifie Lon’Kèlèw ?

Le projet, initialement dénommé Tinga, puis 
DigiTin’Ga, portera le nom de Lon’Kèlèw.
La première partie de ce nom, Lon’ signifie 
‘Intelligence’ ; Kèlèw veut dire ‘Eclair’, ce qui se 
produit rapidement, ou si l’on veut, en langage 
digital, ce qui est ‘Smart’
Notre projet Lon’Kèlèw fait donc référence à une 
personne qui capte vite, solutionne vite. Dans 
le contexte de l’entrepreneuriat, Lon’Kèlèw est 
une entreprise (personne physique ou morale) 
qui fait preuve de réactivité face aux enjeux de 
son environnement et qui trouve rapidement des 
solutions à ses besoins et aux besoins du marché.

                                                             YAWO Komla

Dessin de S. Tatchev

LES ENJEUX DES FINANCES 
PUBLIQUES AU 21e 

SIECLE EN AFRIQUE AU 
CŒUR D’UN COLLOQUE A 
L’UNIVERSITE DE LOME 

Transformation digitale des PME/PMI du Togo

LA CCI TOGO ET SES PARTENAIRES 
PROPOSENT LON’KELEW
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Le président de la république Faure 
Gnassingbé apporte du soutien à la 
communauté musulmane du Togo 

pour un jeûne du Ramadan réussi. Comme 
dans toutes les préfectures du Togo, il 
a fait don de vivres à la communauté 
musulmane de la région Maritime et du 
Grand Lomé. Le don a été réceptionné le 
lundi 17 avril à Lomé par le président de 
l’Union musulmane du Togo (UMT), El Hadj 
Inoussa Bouraïma en présence des préfets 
de la Maritime, des secrétaires communaux 
du parti UNIR du Grand Lomé et d’autres 
personnalités.
L’offre est composée de 700 sacs de riz de 
50 kg, 600 sacs de sucre de 50 kg et 675 
cartons de boîtes de lait.
La communauté musulmane à travers le 

président El Hadj Bouraïma remercie le 
Chef de l’État implorant la bénédiction 
d’Allah sur sa personne.
Pour lui la religion musulmane est une 
religion de paix et ne cherche que la paix 
pour tout le monde. Il saisi l’opportunité en 
appelant les autres confessions religieuses 
à  prier pour la paix au Togo.
« Nous avons demandé aux coreligionnaires 
de prier pour le Président Faure 
Gnassingbé et pour la paix au Togo. Nous 
avons également insisté sur la prière pour 
nous débarrasser des fléaux récurrents 
comme la pandémie et le terrorisme », a-t-
il déclaré.

                                                  Patrick NIMA

Inades-Formation Togo célèbre 
ses cinquante ans d’existence 
au service de l’inclusion sociale.

Les festivités de ce jubilé d’or 
ont été marquées par plusieurs 
activités notamment une journée 
porte-ouverte.  Démarrée le 
jeudi 13 avril 2023, à son siège 
sis au carrefour GTA de Lomé, 
cette journée a servi de cadre 
d’échange sur la vie de cette 
ONG créée par les jésuites en 
1972 à Dapaong, Togo. 
 Selon la présentation faite de 
la Directrice de l’institution, « 
l’évolution, la genèse, l’historique 
ainsi que le parcours de l’ONG 
ont été connus du grand public. 
Ce cheminement a « impacté 
la vie des communautés et 
a ainsi contribué à améliorer 
leurs conditions », indiqué Mme 
ADOUSSI HOUETOGNON 
Sélome, Directrice d’Inades-
Formtion Togo.
Les activités marquant cet 
événement sont axées 
autour du thème :« Vers une 
territorialisation des actions 
pour un développement inclusif 
et durable au service du bien 
commun ». 
 En outre, l’inscription des vœux 
sur la toile et la visite des stands, 
la découverte des produits des 
communautés bénéficiaires 
des accompagnements de 
Inades- Formation Togo, les 
livrets pédagogiques édités, les 
publications ainsi que d’autres 
initiatives ont été les principales 
activités.
Présidé par son président du 

Conseil d’Administration, M. 
Boukary AYESSAKI, ce Jubilé 
d’Or a également enregistré la 
participation du représentant du 
Maire de la commune Golfe 3, 
du ministère de la planification, 
des étudiants ainsi que plusieurs 
acteurs du monde agricole.
D’après les explications de la 
Directrice d’Inades-Formtion 
Togo, des actions notamment 
les Systèmes alimentaires basés 
sur l’agriculture familiale ; la 
Microfinance Communautaire ; la 
Décentralisation et Gouvernance 
Inclusive ; la  Gestion Durable 

des Ressources Naturelles et 
Changement Climatique ont 
été menées. Ces actions mises 
en œuvre ont touché plus de 
380. 000 bénéficiaires dans 15 
préfectures soit 18 communes du 
Togo avec plus de 10 projets.

A propos de l’inades-
Formation Togo 

L’ Inades-Formation Togo est une 
ONG d’appui accompagnement 
du monde rural, spécialisée dans 
l’agriculture, l‘environnement, 
la gouvernance. Elle fait partie 

du réseau panafricain d’Inades-
Formation, créé par les pères 
Jésuites, dont le siège se trouve 
à Abidjan.
Créé en janvier 1972 à Dapaong 
(Nord Togo), Inades-Formation 
Togo a signé un accord de 
coopération technique avec le 
gouvernement togolais le 23 
janvier 1987. Elle est devenue 
une Association nationale 
autonome d’Inades-Formation 
internationale depuis novembre 
1999 après une transition en 
Conseil d’orientation puis en 
conseil de gestion. L’Association 

d’Inades-Formation Togo est 
enregistrée sous le N° 0284/
MISD-SG-DAPSC-DSC en date 
du 26 février 2004. Il dispose 
d’une Assemblée Générale qui 
se réunit chaque année avec 
un Conseil d’Administration 
national qui nomme un Directeur 
du bureau national. Le Conseil 
d’Administration se réunit 
statutairement 2 fois par an. Le 
bureau intervient par programme/
projet, directement en lien avec 
le Document d’Orientation 
Stratégique du réseau. Sa 
mission est de travailler à la 
promotion économique et sociale 
des populations en accordant 
une importance particulière à leur 
participation libre et responsable 
à la transformation de leurs 
sociétés. Pour ce faire, elle met 
en place une approche visant à 
Stimuler et Accompagner des 
Alternatives de Développement 
au service du bien commun 
(SAADEV). L’ONG intervient 
dans plusieurs domaines de la 
vie socio-économique.
 M.  AYESSAKI Boukari, PCA 
Inades Formation Togo, a mis 
l’accent sur les actions basées 
sur une stratégie territoriale 
pour semer la graine de 
développement durable.
Une tournée de sensibilisation sur 
l’ensemble du territoire durant ce 
mois d’avril et la formation gratuite 
de 50 personnes volontaires en 
production de bokashi sont entre 
autres activités annoncées.

                         FEMI Babatounde

Ramadan 2023
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________Societé__________

La diaspora togolaise s’associe 
au gouvernement pour relever 
le défi de l’inadéquation em-

ploi formation au Togo. Le Forum 
de Lomé intitulé ”Erasmus Afrique-
monde pour les formations profes-
sionnelles, les métiers et l’employa-
bilité” se déroule depuis le 20  avril 
à la Maison des jeunes d’Ama-
dahome à Lomé. Le programme de 
l’événement qui s’achève ce samedi 
22 avril  a été dévoilé à l’occasion 
d’une conférence de presse ani-
mée par le ministère Délégué char-
gé de l’Enseignement technique et 
de l’Artisanat en collaboration avec 
l’Ambassade du Togo en France 
et le Haut Conseil des Togolais de 
l’Extérieur (HCTE au cabinet dudit 
ministère.
La rencontre avec la presse a été 
présidée par le Directeur de cabi-
net du ministère Délégué chargé de 
l’Enseignement technique et de l’Ar-
tisanat M. Ikele Kossi Assedi entou-
ré du Coordonnateur de la Maison 
de la Diaspora M. Radji Safiou ainsi 
que M. Nicolas Kango et Alphonse 
Pignan, initiateurs du Forum.
«Le Forum vise à faire la promotion 
des formations professionnelles en 
direction des jeunes mais aussi à 
en direction des acteurs de la for-
mation professionnelle en créant 
une rencontre entre les acteurs du 
Nord et du Sud. Nous sommes ve-
nus avec les acteurs français mais 
aussi les acteurs Québécois qui 
sont intéressés et qui seront là, qui 
seront aussi en ligne pour suivre les 
échanges. Et puis nous voulons dire 
aux jeunes qu’il y a d’autres possi-
bilités que le champ universitaire», 
a laissé entendre Nicolas Kango 
co-initiateur du Forum.
Le Forum de Lomé s’inscrit dans un 

contexte où l’Afrique est le continent 
d’une jeunesse croissante et d’un 
chômage explosif, notamment au 
niveau des jeunes; et où l’offre de 
formation et la demande du marché 
ne sont pas connectées.
Plusieurs activités sont au pro-
gramme afin de permettre aux 
jeunes en classe de terminale, à 
l’université, à la recherche d’une 
formation de croiser des acteurs 
publics et privés de la formation 
professionnelles et de l’insertion, 
acteurs associatifs, entrepreneurs 
pour un espace d’échange et de ré-
flexion.
Il est donc prévu des visites de dé-
couvertes Professionnelles, des 

conférences et des tables rondes 
pour les acteurs des formations pro-
fessionnelles ainsi que des ateliers 
de champs des possibilités pour les 
jeunes.
Selon Alphonse Pignan également 
co-initiateur, il y dernière ce Fo-
rum l’idée de la mise en place des 
consortium, donc identifier des 
établissements qui vont travailler 
de concert pour pouvoir soutenir le 
développement structurel des axes 
identifiés à savoir le numérique, 
l’agriculture, la santé social, l’envi-
ronnement.
Il s’agit ainsi de créer un espace 
d’échanges et de réflexion pour 
renforcer la qualité des formations 

professionnelles, la formation des 
formateurs ; d’accélérer la mise en 
place de nouvelles formations dans 
des secteurs émergents et le trans-
fert de nouvelles compétences entre 
partenaires Sud-Sud et Nord-Sud; 
de travailler en alliance d’acteurs 
au travers de la construction de 
consortiums. Il agit aussi à travers 
le forum de favoriser la mobilisation 
des experts dans les secteurs des 
formations professionnelles et de 
l’apprentissage.
La situation et les perspectives 
d’emploi des jeunes en Afrique ; 
état des lieux des partenariats dans 
l’enseignement et la formation pro-
fessionnelle. Cas de l’enseignement 

agricole ; les formations profession-
nelles dans la sous-région franco-
phone, besoin de compétences, 
demandes sur le marché. Comment 
connecter l’offre et la demande sont 
entre autres thématiques qui seront 
débattus lors des conférences.
M. Radji Safiou, Coordonnateur du 
Guichet Diaspora, souligne pour 
sa part que «ce qui est important 
c’est qu’ils amènent le sujet mais ils 
amènent aussi les partenaires. J’ai 
eu la chance de rencontrer le par-
tenaire qu’ils ont emmené avec eux 
pour cet événement. Je vous assure 
qu’ils ont réussi à dénicher le plus 
grand décideur de ces questions là 
au niveau de la France, il s’agit d’un 
des patrons du ministère de l’Ensei-
gnement technique en France.»
Le ministère Délégué salue les ini-
tiateurs de l’événement et se ré-
joui du Forum qui se situe dans la 
logique de la politique nationale de 
l’éducation et les objectifs dudit dé-
partement.
«Des études menées dans plu-
sieurs pays de l’Afrique francophone 
montrent l’inadéquation emploi for-
mation qui demeure une préoccupa-
tion majeure. Ce déséquilibre entre 
l’offre et la demande de l’emploi ne 
permet pas de répondre au besoin 
de main d’œuvre des entreprises. 
Les formations professionnelles ont 
un grand rôle à jouer dans l’insertion 
professionnelle des jeunes dans la 
lutte contre leur précarité. Le Forum 
de Lomé s’inscrit dans cette dyna-
mique…», a déclaré le Directeur de 
cabinet du ministère Délégué char-
gé de l’Enseignement technique et 
de l’Artisanat représentant son mi-
nistre de tutelle.

                                          Togoreveil

Formations professionnelles et insertion des jeunes
LA DIASPORA TOGOLAISE EN FRANCE ET LE MINISTERE DELEGUE 

CHARGE DE L’ENSEIGNEMENT TECHNIQUE ET DE L’ARTISANAT 
ORGANISENT LE FORUM DE LOME 



_________Société__________

La région des Savanes sera 
dotée de 16 Unités de Santé 
Périphériques (USP). Le projet 

s’inscrit dans le cadre du maillage 
de cette région située à l’extrême 
nord du Togo en couverture sani-
taire qui est déjà en marche. 
La ministre déléguée, chargée de 
l’Accès universel aux soins, Ma-
messilé Agba-Assih, a entamé jeudi 
13 avril dans la région, la remise of-
ficielle de sites, couplée à des lan-
cements de travaux de construction 
de nouvelles formations sanitaires 
dans la région des Savanes. 
16 unités de soins périphériques 
(dispensaires) seront construites 
dans des localités des sept préfec-
tures de la région. Les travaux, qui 
vont durer six mois pour un coût 
global de près de 2 milliards FCFA, 
s’inscrivent dans le cadre du projet 
Services de Santé Essentiels de 
Qualité pour une Couverture Sani-

taire Universelle (SSEQCU).  
L’initiative est exécutée par le 
Gouvernement avec l’appui de la 
Banque Mondiale. Elle répond au 
Programme d’Urgence pour la Ré-
gion des Savanes (PURS).
Les infrastructures sanitaires dis-
poseront chacune d’un bâtiment de 
soins comprenant un service de mé-
decine et une maternité, ainsi que 
des bâtiments connexes. 
« Nous devons offrir des soins de 
qualité et à des coûts abordables à 
tous les Togolais et la mobilisation 
continuera, afin de ne laisser per-
sonne sur le côté », a indiqué la Mi-
nistre Déléguée.
La remise des sites s’est achevée le 
samedi 15 avril dernier.

                                   Marcel SOGLO

Au Togo, le Programme alimentaire 
mondial (PAM) des Nations Unies a 
lancé la semaine dernière, la seconde 

phase de son projet d’assistance alimentaire 
en faveur des populations de l’extrême nord 
du pays, affectées par le débordement de la 

crise sécuritaire du Sahel dans la région des 
Savanes.
L’opération mise en œuvre en partenariat 
avec l’Agence nationale de protection civile 
(ANPC), grâce à un appui financier de l’Union 
Européenne à travers son département des 
actions d’aide humanitaire (ECHO), consiste 
en des transferts monétaires aux personnes 
ciblées. Ce qui leur permettra de se procurer 
elles-mêmes de la nourriture pour répondre à 
leurs besoins alimentaires et nutritionnels de 
base. «Le gouvernement sait compter sur la 
solidarité des partenaires tel que le PAM et 
l’Union européenne pour garantir le bien-être 
des populations vulnérables en minimisant les 
impacts des crises », a déclaré Yoma Baka, 
directeur général de l’Agence nationale de 
protection civile (ANPC), représentant le Mi-
nistre de la Sécurité et de la Protection Civile.

Au total, plus de 30 000 personnes, forcées 
de fuir villages, biens et moyens de subsis-
tance, bénéficieront de ces appuis, prévus 
jusqu’au 25 avril prochain. Du reste, précise 
l’organisme onusien, «les femmes enceintes 
et/ou allaitantes, les enfants de moins de 
deux ans, recevront un supplément d’aliment 
nutritif spécialisé et des conseils nutritionnels 
adaptés à leurs besoins, en plus des trans-
ferts monétaires».
Selon les experts du Programme, le déborde-
ment de la crise sécuritaire a affecté près de 
60 000 personnes, parmi lesquelles plus de 
27 000 personnes du Burkina Faso, en ma-
jorité des femmes et des enfants, et plus de 
32 000 Togolais contraints au déplacement 
interne.

                                                FEMI Babtoundé

Les commerçantes des diffé-
rents marchés du Togo veulent 
fédérer leurs énergies pour 

mieux se faire entendre par les au-
torités du pays. Ressemblées au 
sein d’un regroupement dénommé 
« Plateforme des Commerçantes du 
Togo », ces femmes ont appelé ven-
dredi 14 avril 2023, à l’unité d’action 
de toutes les femmes des marchés 
du Togo afin de mieux se faire en-
tendre par des interlocuteurs plus « 
réactifs et plus disponibles » au sein 
de l’administration.  
L’objectif selon Mme Adja-Bodé, 
Coordinatrice de la plateforme, est 
d’« aider toutes les  femmes com-
merçantes du Togo,   s’unir pour 
faire face aux difficultés et arranger 
les choses ». 
Ces femmes ont également fait part 
des   difficultés   rencontrées dans 
l’exercice de leurs activités géné-
ratrices de revenus. Il s’agit entre 
autres, des problèmes liés aux in-
cendies, la concurrence déloyale, 
le manque de visibilité de certains 
marchés, la nécessité de publicité et 
de communiquer suffisamment sur 
l’emplacement de certains matchs, 
le caractère vétuste des infrastruc-
tures de certains marchés, le non 
respect des zones, le problème 

d’éclairage, le problème d’assainis-
sement et de stationnement.  « Le 
Président de la République ne peut 
pas se souvenir toujours seul des 
promesses car, nous sommes plus 
nombreux que lui. C’est à nous de 
lui rappeler nos problèmes », a indi-
qué Mme Adja-Bodé. 
Ces difficultés rencontrées sont 
jugées  « urgentes et affectent né-
gativement les performances éco-
nomiques ». La mévente, l’endet-
tement et le surendettement sont 
entre autres conséquences de ces 

difficultés.
La plateforme veut également faire 
avancer la question du dispositif as-
surantiel et sécuritaire dans tous les 
marchés. 
Pour ces femmes, il « importe de 
faire prendre par les autorités des 
mesures efficaces et adaptées de 
prévention et de gestion des sinis-
trés », surtout à la suite des incen-
dies à répétition survenus dans les 
marchés du Togo.
 En outre, la « viabilité et la moder-
nisation » des différents marchés du 

pays sont l’un des grands chantiers 
sur lesquels la plateforme entend 
œuvrer. Elle souhaite également 
mettre la synergie des marchés à 
l’œuvre pour contribuer à la réflexion 
sur l’accès des commerçantes aux 
crédits adaptés à leurs commerces 
et à leurs projets de croissance. « 
Au vu des différentes expériences, 
du contexte socio-économique et 
des profils des commerçantes, il im-
porte que les acteurs financiers et 
les assurances consultent ces der-
nières pour concevoir les produits 

les plus adaptés à leurs activités et 
leurs besoins », ont-elles plaidé.
A propos de la plateforme 
Cette plateforme a pour but de 
mutualiser les efforts des commer-
çantes, afin d’améliorer leurs condi-
tions de travail et de vie dans les 
marchés.
Créée en 2022,  la Plateforme des 
Femmes Commerçantes  du Togo 
a pour but de mutualiser les efforts 
des commerçantes, afin d’améliorer 
leurs conditions de travail et de vie 
dans les marchés.
Des activités déjà menées 
Avec l’appui de l’ATFS (Associa-
tion Togolaise Femme et Sida), la 
plateforme a déjà organisé de nom-
breuses activités destinées à renfor-
cer les capacités d’intervention des 
commerçantes notamment  tech-
niques de plaidoyer, communication 
interpersonnelle, négociation, ain-
si que la facilitation des échanges 
avec différentes parties prenantes 
telles que les ministères de l’ad-
ministration territoriale, de la pro-
tection civile, de la promotion de la 
femme, les banques, les Institutions 
de microfinances et les compagnies 
d’assurances.

                                    Marcel SOGLO

Région des Savanes

LE MAILLAGE EN INFRASTRUCTURES HOSPITALIERES SE POURSUIT

LES POPULATIONS DEPLACEES PAR LES CONFLITS DANS LES SAVANES 
BENEFICIENT DE L’ASSISTANCE ALIMENTAIRE D’URGENCE 

Pour mieux se faire entendre

ELLES CREENT « LA PLATEFORME DES FEMMES COMMERÇANTES DU TOGO »



________Culture_________

C’est parti pour la deuxième édition du 
Festival la Marmite (FESMA). Le ton est 
donné mercredi 26 avril 2023 à Lomé.

En présence du Comité d’organisation, des 
autorités administratives, locales, des chefs 
traditionnels et les chefs cuisiniers, le ministre 
Kodjo ADEDZE a ouvert officiellement le dé-
marrage des activités de la deuxième édition 
du Festival la Marmite (FESMA). Ministre du 
Commerce et en charge de la promotion du 
consommer local, il a procédé à la coupure 
symbolique du ruban sur le site du Centre 
Togolais des Expositions et Foires de Lomé 
(CETEF).
Pendant 12 jours, les acteurs de l’art culinaire 

et du monde agricole vont faire montre de 
leur savoir-faire et faire preuve de leur pro-
fessionnalisme. L’événement se veut, à en 
croire son Commissaire Général, Jean Paul 
Agbo-AHOUELETE,   un « cadre de partage, 
de valorisation du patrimoine gastronomique 
togolais et africain ». Il s’agit aussi de former 
les acteurs à travers des ateliers, des panels 
et communications afin de renforcer la rési-
lience de la chaîne gastronomique, de la terre 
à l’assiette. L’objectif est de servir une alimen-
tation saine et équilibrée aux populations. 
Outre le volet formation, la digitalisation sera 
l’autre grand point de cette édition. Ces ac-
tivités centrées autour du thème : «Cuisine 

et ODD : repenser la culture, le partage et la 
consommation des aliments », répondent aux 
enjeux du développement durable (ODD). 
Plusieurs exposants du Togo et d’Afrique vont 
unir leurs forces afin de trouver des solutions 
idoines aux problèmes d’alimentation.Pour le 
Ministre Kodjo ADEDZE, « La cuisine fait par-
tie intégrante de la culture d’un peuple. Elle 
constitue à cet effet, le reflet de son identité 
». Selon lui, c’est une occasion de célébrer 
l’identité africaine. Il a salué les organisateurs 
pour cette initiative qui vient renforcer la poli-
tique de promotion des produits locaux grâce 
à la vision du Chef de l’Etat Faure Gnassing-
bé à qui il a rendu un vibrant hommage.

Avec le concours de l’Université deLomé, un 
colloque international scientifique est éga-
lement prévu ainsi qu’une soirée des chefs. 
L’objectif est de promouvoir des productions 
bio et de qualité pour garantir une meilleure 
santé des populations.
Plus de 50 000 visiteurs sont attendus avec 
plus d’une centained’exposants venud’ici et 
d’ailleurs.
 En marge, des activités telles que le shows 
barman, des animations podium, des soirées 
récréatives sont prévues.

                                                          Togoreveil

La grande finale de l’édition 4 du 
Championnat Culinaire sur la 
Gastronomie Togolaise (CHA-

CUGATO) a eu lieu ce samedi 22 
avril 2023 à Lomé.
Le Président de l’Union des Ac-
teurs de la Gastronomie Togolaise 
(UAGT), Chef Aziz AWESSO, a dé-
cliné les contours de la quatrième 
édition du Championnat Culinaire 
sur la Gastronomie Togolaise (CHA-
CUGATO) lors du lancement de 
l’évènement le mercredi 19 avril 
2023 à Lomé, en présence du repré-
sentant du ministère de la culture et 
du tourisme et des candidats.
Au total, 35 candidats étaient en 
compétition dans le cadre de cette 
finale qui contrairement à la phase 
préliminaire, étaient libre dans le 
choix des plats à présenter. Ce fut 

l’occasion pour les organisateurs, 
de permettre aux candidats de faire 
leur preuve et de démontrer leur 
talent. Les responsables de l’orga-
nisation ont mis un accent particu-
lier sur les mets locaux lors de cette 
finale. Des produits made in Togo 
ont, en effet, été mis à la disposition 
des candidats pour faire des plats 
de leur choix. Des activités de for-
mation telles que les Masterclass, 
des communications et des ateliers 
ont également meublé cette édition 
2023.
Il est à noter que ces 35 candidats 
sont premiers de leur localité durant 
la phase préliminaire déroulée sur 
toute l’étendue du territoire togolais. 
Les meilleurs sont repartis avec plu-
sieurs prix tels que de frigo ainsi que 
des attestations de participation re-

connues à l’international.
« Les candidats ont encore dé-
montré le talent qui dort en eux », 
s’est réjoui Chef AWESSO à la fin 
de CHACUGATO édition 2023 qui 
a porté sur le thème « Valorisons 
notre autre patrimoine commun, la 
gastronomie togolaise » à l’instar 
des fêtes traditionnelles. En marge 
de cette édition de CHACUGATO, 
un autre concours international a 
été organisé à Lomé le vendredi 
21 avril 2023, concours auquel plu-
sieurs pays africains notamment la 
Nigeria, le Burkina Faso, la Gambie, 
le Mali, le Liberia et le Togo ont pris 
part.

                                    Marcel SOGLO

L’EDITION 2 OFFICIELLEMENT OUVERTE SUR LE SITE DU CETEF

Edition 4

CHACUGATO-2023 LES METS LOCAUX AU 
CŒUR DE LA GRANDE FINALE 

FESMA : 

Dessin de S. Tatchev
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